
! ! ! !本报讯 “闸北走出吴昌硕———吴昌硕
师友书画艺术展”定于明天至 !"日在闸北
区海上文化中心举行。展览会得到了吴昌硕
亲属和安吉、超山吴昌硕纪念馆大力协助，
汇集了吴昌硕先生和任伯年、蒲华、王一亭、
高邕、杨见山、陈半丁、郑孝胥、冯超然、翁同
和、倪墨耕等师友、名家书画艺术精品及难
得一见的吴昌硕篆刻印章、自刻汉砖砚和珍
贵的吴昌硕先生诗文手稿等 #$幅（件），展
品数量、类别、规格为沪上少见。

吴昌硕先生作为近代海派书画一代宗
师，其艺术精绝，学养广博，境界雄厚，高徒倍
出。吴昌硕先生艺术人生和创作生涯与上海
有着水乳交融的联系，而与闸北更有着深深

的缘结。%&%'年春至 !&()年 %%月，吴昌硕
携家迁居闸北区山西北路吉庆里 &(*号。在
+,年间，他创作颇丰。展览还展示了吴昌硕在
闸北的图文史料。%(日下午，学者王琪森将在
展览现场举行“一个人与一个区：海派书画领
袖吴昌硕在闸北的艺术贡献和历史影响”讲
座，并举行新书《海派书画领袖———吴昌硕评
传》首发签名售书活动。 -闻逸.
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跨界碰撞 各取所长
这台演出以中国古代“四大美

人”为题材，魏海敏将一人分饰王昭
君、西施、杨贵妃、貂蝉四个角色。演
出中，四大美女将逐一登场，以选自
京昆经典或新编剧目的片段演绎各
自最具标志性的生命瞬间，如“昭君
出塞”“马嵬埋玉”等，京剧梅派经典
《西施》唱段也包含其中。但整场演
出没有传统京剧乐队的文武场，而
是以人声演唱与钢琴、琵琶、古筝相
互应和，既是一次戏曲与音乐的跨
界碰撞，也将是一部有完整构思的
小剧场作品。

之所以会有这样一部作品，起
因是上海的制作人吕俊有意打造一
部适合在上交音乐厅演艺厅上演的
跨界作品。吕俊表示，在演员人选
上，她首先想到的就是台湾国光剧
团的当家青衣魏海敏，因为魏海敏
兼具传统功力和创新意识，担当这
一角色正合适。接到邀约后，魏海敏
在短短一个星期里就拿出了自己的
完整创意，双方一拍即合，由魏海敏
担任艺术总监和主演。这部作品的
编曲李哲艺是台湾知名音乐人，擅
长跨界音乐作品，曾获得台湾“金曲
奖”最佳作曲人奖。而葛灏、汤晓风、

刘乐都是目前大陆各自领域屈指可
数的青年演奏家。吕俊表示，这样一
个组合是取两岸之长，在创新跨界
方面台湾做得比较早，也比较有经
验，但在演奏人才方面则明显大陆
更胜一筹。

交流渐增 尚需磨合
这几年，大陆与台湾戏曲界的

交流越来越频繁。从上世纪八九十
年代起，大陆的戏曲院团就相继赴
台演出，而这些年，台湾戏曲院团也

渐渐成为大陆戏曲演出市场的新成
员，上海国际艺术节就已连续多年
邀请台湾的京剧院团参与。此外，台
湾剧团邀请大陆演员加盟的演出日
渐增多。比如今年艺术节来沪亮相
的台北新剧团的京剧《知己》有江苏

的钱振荣及北京的杨燕毅加盟，而
台湾当代传奇剧场的摇滚京剧《荡
寇志》演员班底中也有不少上戏戏
曲学院的师生。从某种程度上来说，
大陆戏曲演员的加盟，弥补了台湾
戏曲院团演员缺乏的短处。虽然这
些年大陆戏曲界同样面临人才缺乏
的困境，但相对而言，大陆有大量戏
曲院团的存在，人才的储备依然是
台湾戏曲院团难以企及的。
另一方面，有更多创新经验的

台湾主创团队这几年也开始受到大
陆戏曲院团的关注。台湾国光剧团
导演李小平这几年就频频受邀到上
海执导京、昆等剧，其中包括史依
弘、张军版的昆曲《牡丹亭》，上海大
剧院版的京剧《金缕曲》以及上海昆
剧团根据国光剧作改编的昆剧《烟
锁宫楼》等。不过这一方面的合作却
并不尽如人意，虽然之前由李小平
执导的几部国光剧团的作品在沪上
颇得一些业内人士好评，但他与上
海戏曲院团的这几次合作却有些
“水土不服”。而此次“水袖与琴弦”
尝试了一种更为“复杂”的合作方
式，由上海的制作人，台湾的主创团
队、两岸的演员组合而成，希望能够
真正做到优势互补。

本报记者 王剑虹

水袖翩翩 宝岛青衣!一扮四"

琴弦声声 大陆乐手!三伴一"

海峡两岸戏曲界元旦将携手推出跨界作品

! ! ! !中国电影市场的急速增容，给中
国电影的相关产业和电影本身带来了
无限可能，其中就包括互联网和电影
的联姻。昨天，第六届中国网络视听产
业论坛在本市举行。网络视听巨头、传
统影业高层就互联网冲击下的传统影
业展开讨论，共商未来，寻求共赢。

网络会否导致电影消亡!

互联网的介入，是否会导致传统
影院的消亡？北京盛世华锐电影公司
总经理高军认为，网络也好、电商也
好，都只能成为电影行业的合作伙伴、
同路人和助推器，而不是它的终结者。
“电影的魅力既不是电视能取代的，也
不是网络可以完全取代的。这就像每
家每户都能做很可口的菜肴，但酒店
和餐馆永远不会消失一样，因为后者
同时还是一个社交场合。”

优酷土豆集团下的“合一影业”
/01朱辉龙指出，互联网行业如今有
了越来越多的自制剧目，比如“合一”
做的《报告老板》在网上已累计播了
+*亿次。“"年之后，如果还有电影公
司不把互联网当成工具和平台，那它
在业内将难以立足。”

网络会否终结传统发行!

23年前，为了让院线重视，电影
制片方会把拷贝数量当成推广的基
础，数量越多，自然电影越牛；+3年
前，如果一部片子在全国院线做了很
多户外喷绘，订了许多展架，它得到的
市场空间就特别大；但今天，如果片方
想让影院安排更多场次，那就得告诉
他们，自己和哪家网络销售平台有了
合作。不久前，“猫眼电影”为宁浩的新片《心花
路放》做了一亿多元人民币的预售，格瓦拉等
网站给姜文作品《一步之遥》做的预售接近两
亿元，在所有贺岁片里遥遥领先。

依照目前的态势，有人认为，传统意义上
的电影发行或许会在不久的将来走向衰落，但
不少业内人士却不同意这样的观点。高军认

为，传统电影发行商中，有些开始向上
游发展，比如逐步参与到电影投资层
面；有的则向下游发展，有了自己的院
线和影城。

院线如何看待网络售票!

互联网的介入，令电影票的销售
手段更快速便捷。数据显示，中国人将
手机等移动终端放在身边的时间，每
天平均有 +,小时。爱奇艺创始人兼
/01龚宇认为，随着移动终端用户迅
速增加，人们与移动设备的服务联系
更加紧密，电影票的在线购买就是其
中之一。根据最新统计，今年网络电子
售票的总额，已达全国总票房的三分
之一。也就是说，在今年近 *33亿元的
票房里，有将近 +33亿元是靠网络售
票、团购出去的。
那么，当网络售票超过总量一半

份额时，传统院线将如何应对？高军认
为：“不久的将来，这些互联网平台一
定会出现相互倾轧和兼并，形成一到
两家大的票务托拉斯。它不但有发达
的网络售票平台，同时有直通院线的
触角，会在一定程度上影响到影院的
排场、影片档期的把控，甚至对内容的
提供。”

影院观众会否越来越少!

网络视听技术的发展，让 ,4清
晰度、*5技术、杜比环绕声的普及成
为可能。那末，未来人们是否会满足于
在家看大片？周铁东指出，不少电影发
烧友还是喜欢进影院，“因为影院具有
社交内涵，可进行文化互通。”
中国影市未来的发展空间到底有

多大？调研显示，在中国的 2)33多个县级市里
面，还有 "*6的地方连一家电影院都没有，而
这些地方的青年白领阶层却在不断增加，他们
有很强的观影需求。不少与会人士都认为，未
来中国影市的增长点在二三线城市，网络、电
商和电影有望成为促进未来中国影市发展的
三驾马车，并驾齐驱。 本报记者 张艺
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明年1月1日，
来自台湾国光剧团
的著名梅派青衣魏
海敏将与大陆三位
青年演奏家葛灏、汤
晓风、刘乐合作在上
海交响乐团音乐厅
演艺厅推出一部跨
界作品《水袖与琴
弦———京伶魏海敏
邂逅青年音乐家》。
这部作品汇聚了大
陆与台湾的主创团
队和跨界演员，制作
人吕俊表示，某种程
度上来说，这是一个
取两岸之长、优势互
补的组合。

! ! ! !几乎每年都要来沪巡演的郭德纲和他的德云
社7本月 (3日又将在上海国际体操中心亮相。与往
年一样，郭德纲对于演出的阵容和节目总是做足“保
密工作”。说到这一年的状况，郭德纲表示“我已经进
入平生最轻松的阶段，以后要学着平和做人。”
一向有一股不依不饶的狠劲儿、各种负面新闻

缠身的郭德纲，今年却显得平和了不少。在网上帮妻
子卖面膜、卖小熊还兼卖萌，而他标志性的刻薄话却
已经很少听到了。今年郭德纲的“亲子爱徒”们在全
国各地演出，郭德纲却很少露面，对此他表示“孩子
们都长大了”。说到儿子郭麒麟，郭德纲表示：“他往
那一站，就有几分像我，尤其是表达方式更像我，这
是遗传7没办法。如果有观众骂他，那对他的成长是
有好处的。”不过对于郭麒麟此番是否随德云社来
沪，则依然不肯透露。

郭德纲表示：“我这两年逐渐减少了演出量，即
便唱戏说书不挣钱，我也会花钱请大伙来剧场。然后
我就到处走走转转去，人这一辈子挣钱什么时候才
是个头啊。” 本报记者 王剑虹

年末又将来沪演出

郭德纲#要学着平和做人

吴昌硕师友书画艺术展明举行

!魏海敏!右二"与三位大陆青年演奏家


